
 
Conselho de Saúde do Distrito Federal 

 

ATA DA QUADRINGENTÉSIMA OCTOGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
CONSELHO DE SAÚDE DO DISTRITO FEDERAL 

 
 

Aos nove dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a 2 
Quadringentésima Octogésima Primeira Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito 3 

Federal – CSDF. A Reunião contou com a participação da Presidente do CSDF, Jeovânia 4 
Rodrigues Silva, da Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina de Oliveira Silva 5 

Cavalcante, dos conselheiros segmento gestor: Christiane Braga Martins de Brito, Marcos 6 
Paulo, Carlos Wilson de Andrade Filho, Melina Romanini Manrinque Soares, Arilene de Souza 7 
Luís; dos conselheiros segmento trabalhador: Alexandre José de Oliveira Omena, Rosalina 8 

Aratani Sudo, Arindelita Arruda, Márcio da Mata, Fátima Rôla, Marôa Santiago, Jefferson de 9 
Sousa Bulhosa Júnior, Humberto de Oliveira Lopes, Newton Cleiton Batista, Solange Pereira 10 

de Souza; dos conselheiros segmento usuário: Domingos de Brito Filho, Jaira Leite Ramos, 11 
Luís Carlos Macedo Fonseca, Teresinha de Jesus Pantoja Henrique, Míriam Marques Nery, 12 
Paulo Martins Vieira, Darly Dalva, Guilherme Shandler, Raimundo Ferreira da Si lva, Lourdes 13 
Cabral, Hellen Cristhian. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 14 

iniciou a reunião às 09h11m. Foi aferido quórum necessário para instalação da reunião e 15 
deliberações. Expediente – Pedidos de licença e justificativa de faltas dos (as) 16 
Conselheiros (as) – A Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as 17 

justificativas de ausência à 481ª RO recebidas no CSDF, da Conselheira Rozângela 18 
Fernandes Camapum, dos Conselheiros Isaires Florenço e Silvestre Araújo. Pedidos de 19 
inclusão de matéria na ordem do dia da próxima Reunião Ordinária do CSDF  – A 20 

Conselheira Rosalina em nome da ABEN, solicita incluir na ordem do dia do mês de 21 
dezembro a rede de atenção à Hanseníase. O Conselheiro Alexandre Omena esclareceu 22 

que faz parte de uma Comissão de assuntos que são pautados na Câmara e que está em 23 

trâmite a PL 20/21 de autoria do Deputado Delmasso, que institui o Pacto pela Valorização da 24 
Saúde no âmbito do Distrito Federal, o Conselheiro Alexandre informou que após ler a PL 25 

concluiu que tem muitas competências que se confundem com a atuação do Conselho, solicita 26 
aos Conselheiros a leitura da PL e sugere pautar a questão para a próxima reunião do mês 27 
de dezembro. A Conselheira Jaira Leite solicita pauta para dezembro sobra as Práticas 28 

Integrativas baseada na roda de terapia comunitária integrativa com o apoio do Movimento 29 
Tempo de Plantar. A Conselheira Christiane Braga reforça a solicitação para a realização 30 

de uma Reunião Extraordinária para apresentar os resultados do ano, solicita alterar a data 31 
do dia 29 para o dia 6 de dezembro e alterar também a modalidade de videoconferência para 32 
presencial. Acolhida a solicitação. Pedidos de inclusão, na ordem do dia, de assunto 33 

emergencial devidamente justificado e aprovado por maioria – A Conselheira Jeovânia 34 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF informa que a Mesa Diretora do CSDF solicita 35 

inclusão de pauta emergencial sobre os Comitês de Ética em Pesquisas das instituições IESB 36 
e Faculdade de Saúde da UNB, que preveem a participação de representantes de usuários 37 
do SUS na sua composição e com isso faz-se necessário deliberar as indicações dos usuários 38 
do CSDF.O Conselheiro Jefferson propõe uma discussão sobre a recomposição do 39 

Conselho de Administração do Fundo de Saúde com proposta de encaminhamento de  uma 40 
representação ao Ministério Público do Distrito Federal pela demora da publicação. A 41 
Conselheira Solange solicita inclusão de pauta emergencial sobre a situação da Empresa 42 

BRA que não está mantendo o fornecimento regular de insumos básicos para o funcionamento 43 
das unidades de saúde. Manifestação ou pronunciamento dos Conselheiros inscritos – 44 



A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF em nome da Mesa Diretora 45 

registra informe para dar uma devolutiva ao plenário sobre a última reunião do GT que debate 46 
a Política de Saúde Bucal. A Conselheira Jaira Leite demonstra insatisfação pela falta de um 47 
Conselheiro Gestor no GT. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF 48 

relata que o GT estabeleceu os 3 eixos: 1- A construção da Política com participação da 49 

academia, dos gestores e dos usuários; 2- A possibilidade de realização de um fórum de 50 
debate que será um instrumento de acolhimento e escuta por parte dos usuários do sistema 51 

de saúde; 3- Debater a atualização do trecho da Lei Orgânica que traz os conceitos de saúde 52 
incluindo a previsão de um Política de Saúde Bucal reconhecendo a integralidade do cuidado 53 
e ajustar a atual lei vigente que trata da Política de Saúde Bucal. Esclarece que ficou 54 

estabelecida uma próxima reunião para o dia 18 de novembro, contando com a presença de 55 
um representante da gestão para compor o GT. Ordem do dia - Item 01 – Aprovação das 56 

Atas 478ª RE e 479ª RE - Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. A Conselheira Jeovânia 57 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que não houve solicitação de correções ou 58 

ajustes de conteúdo nas atas e colocou em regime de votação a sua respectiva aprovação. 59 
Foram aprovadas as atas por unanimidade. Item 02 – Apresentação e aprovação da Pauta 60 
da 481ª Reunião Ordinária do CSDF - Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. A 61 

Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresenta ao plenário a 62 

pauta com os itens originalmente encaminhados aos conselheiros e também com os três 63 
acréscimos propostos no expediente. Aprovada a pauta com as inclusões propostas por 64 
dezessete votos favoráveis e cinco abstenções. Item 03 – Informes da SES-DF. 65 
Coordenação: Mesa Diretora. Exposição: Gestão SES-DF. A Conselheira Christiane Braga 66 

disse que corrobora com o entendimento do Conselheiro Jefferson por se tratar de uma 67 

questão emergencial, explicou que havia a possibilidade do Secretário de Saúde participar da 68 
481ª Reunião Ordinária do CSDF, porém ele estava com outra agenda e se comprometeu a 69 

fazer uma palavra assim que conseguisse, na sequência ela apresentou um resumo sobre a 70 
atualização das ações do mês de novembro, iniciou informando que o General Pafiadache 71 
completou 30 dias à frente da Secretaria de Saúde e que ele colocou na sua estratégia de 72 

trabalho o comprometimento de ouvir os profissionais de saúde, acolher os apelos da 73 
população e trabalhar de forma planejada, organizada e em equipe, para que as metas sejam 74 

alcançadas e a população possa ser contemplada com um serviço de saúde eficiente e de 75 
qualidade. A Conselheira Christiane Braga explanou que o Secretário de Saúde está 76 

fazendo um trabalho de gestão estratégica no sentido de organizar todas as ações diariamente 77 
com o propósito de tentar sanar o que é emergencial e corrigir os processos internos. A 78 
Conselheira Christiane Braga exprimiu os seguintes informes: 1- Iniciou em setembro o 79 

Setembro Amarelo que é destinado a prevenção/combate das doenças de saúde mental, 80 
prevenção e posvenção do suicídio, disse que o trabalho foi iniciado no dia primeiro de 81 
setembro sob a coordenação da Dra. Fernanda Benquerer – referência técnica distrital de 82 

psiquiatria; 2- Em outubro foi aberto a campanha do  Outubro Rosa, que trata da prevenção 83 
do câncer nas mulheres, houve a inauguração do mamógrafo do centro especializado em 84 

saúde da mulher, ocorreu a capacitação de profissionais nas unidades básicas para a coleta 85 
de exames preventivos, iniciou também a campanha Dignidade Feminina voltada para os 86 
cuidados íntimos durante o período menstrual; 3- Iniciou em outubro a campanha Outubro 87 

Verde que trata da prevenção da sífilis; 4- De acordo com os dados de 2019 do  boletim 88 
epidemiológico do Ministério da Saúde, o Distrito Federal teve o menor índice de mortalidade 89 

infantil no Brasil; 5- No dia 4 de novembro de 2021 ocorreu a aprovação do processo seletivo 90 
no Programa de Incentivo as Residências de Medicina de Família e Comunidade, é um valor 91 
que o GDF inclui para os residentes como um incentivo para comporem e fortalecerem a 92 

residência dentro da atenção primária. 6- A SES admitiu 500 novos agentes comunitários de 93 
saúde e 500 novos agentes de vigilância em saúde. 7- A SES empossou 396 novos servidores 94 

para as áreas de assistência e administrativa. 8- Foi publicado pela SES em primeiro de 95 
outubro a portaria nº 914 sobre a Política de Qualidade de Vida no Trabalho. 9- O GDF 96 
inaugura a UBS 7 de Sobradinho II, na Vila Buritizinho. 10- O GDF inaugura UBS 5 do Riacho 97 

Fundo II, que é a maior unidade básica do Brasil. 11- Na semana da criança o Hospital da 98 



Criança inaugurou a nova ala de terapia renal substitutiva, o HCB é o único local que tem 99 
hemodiálise para crianças e não há fila de espera para este procedimento. 12- Foi inaugurado 100 

no mês de outubro o equipamento de PET-CT no Hospital de Base, que gera imagens de alta 101 
definição para diagnósticos mais precisos de câncer e doenças cardíacas. 13- Foi alcançado 102 
êxito em relação ao ano de 2020 com relação a cobertura vacinal. 14- Iniciou em novembro a 103 

campanha Novembro Azul para prevenção do câncer de próstata e cuidados com o sexo 104 
masculino. 15- Houve uma queda significativa nos casos notificados de COVID-19 a partir do 105 
mês de outubro, houve também uma queda nos óbitos; a Conselheira Christiane Braga 106 

esclareceu que hoje dos pacientes internados no hospital de campanha 87% são pacientes 107 
que não foram vacinados contra a COVID – 19 e o índice de transmissão teve uma queda 108 

significativa para 0,76. 16- O monitoramento diário ao enfrentamento à COVID-19 em seu 109 
resumo executivo de 8/11/2021 registrou casos positivos de 515.639, recuperados 502.886, 110 

casos ativos 1842, novos casos no dia 142, doses de vacinas recebidas no DF 5.531.167 e 111 
doses distribuídas para as regiões 4.652.449. 17- Esclareceu que dentro do InfoSaúde – DF 112 
a saúde do cidadão trás quatro importantes serviços de informações, dentre eles: Serviços de 113 

Saúde (localização dos serviços de saúde, qual é o tipo de atendimento e o local), busca 114 
saúde (distância), medicamentos e fórmulas nutricionais (disponibilidade das farmácias), 115 

serviço regulador (regulação). 18 – o InfoSaúde traz as seguintes informações: 175 unidades 116 
básicas em saúde, 605 equipes de estratégia de saúde da família, 72% de cobertura da ESF, 117 
5 equipes de consultório de rua, 18 unidades de policlínicas, CAPS 18 unidades e 14 118 

socioeducativas, 18 unidades base do SAMU, 8 unidades de pronto atendimento - UPA, 11 119 
hospitais regionais e 5 unidades de referência. A Conselheira Christiane Braga finalizou 120 
seus informes. O Conselheiro Jefferson relata sobre a dificuldade de realizar cirurgias 121 

ortopédicas e a falta de anestesistas na rede, diz que estas questões necessitam de um olhar 122 
mais criterioso. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, lamentou 123 

a ausência do Secretário de Saúde e pergunta à gestão onde estão as equipes de consultórios 124 
de rua porque na última atualização as equipes estavam na região Central, no HRC e no HRT. 125 
O Conselheiro Luís Carlos questiona se as equipes são consistidas e denuncia a falta de 126 

diversos medicamentos na rede. A Conselheira Fátima Rôla reclama da demora da 127 
realização dos exames já regulados. A Conselheira Arilene responde que a SES teve 128 

problemas com o desabastecimento de OPMS, explicou que existem algumas próteses, 129 
principalmente a de quadril, que a SES tinha os contratos com os fornecedores, porém teve 130 
problemas na entregas destas próteses e que a nova remessa está com previsão de chegada 131 

para esta semana, explicou ainda que tem outro problema grave que é a falta de anestesistas 132 
na rede e que a SES está avaliando a possibilidade de um contrato temporário para 133 
anestesistas; a Conselheira Arilene respondeu a Conselheira Fátima que é necessário saber 134 

quais exames regulados que estão com demora para sua realização para que a gestão possa 135 
ir atrás das respostas; explicou que pela área de assistência as projeções mostraram que 136 

atualmente no cenário que a SES está já se pode pensar em desmobilizar leitos de UTI COVID 137 
para leitos de UTI de outras patologias. A Conselheira Christiane Braga explicou que os 138 

pacientes críticos que estão aguardando cirurgias de ortopedia estão sendo transferidos para 139 
os hospitais de referência HRT, HRPA e Hospital de Santa Maria e com relação aos 140 
consultórios de rua foram inaugurados mais dois consultórios e passa a comunicação oficial 141 

ao CSDF, responde ainda que de 605 equipes 592 equipes são consistidas; disse que muitos 142 
medicamentos são fornecidos pelo Ministério da Saúde e outra parte são comprados pela 143 

SES, sugere que seja elaborado um levantamento de todas as medicações faltantes na rede 144 
para uma apresentação na próxima reunião. Responde a Conselheira Fátima Rôla que é 145 
necessário uma descentralização dos diagnósticos e dos equipamentos para que se 146 
contemple a realização dos exames. Item 04 – Indicação de representantes do CSDF, em 147 
lista tríplice, para compor o Conselho Fiscal e o Conselho de Administração do IGESDF, 148 

conforme a Lei nº 5.899, de 03 de julho de 2017. Coordenação: Mesa Diretora. A 149 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF passa a palavra ao 150 
Conselheiro Williamar Dias – Representante atual do Conselho Fiscal, que inicia explanando 151 

que a situação é muito preocupante, pois as contas de 2018 foram votadas com dois votos 152 



favoráveis e um voto desfavorável pelo próprio conselheiro, já as contas de 2019 e 2020 os 153 
balancetes estão todos atrasados e que a situação caminha para uma possível desaprovação, 154 

denuncia que não existe uma empresa de auditoria conforme manda a lei e que o Conselho 155 
estava sem presidente ate o mês  retrasado, diz que fez uma citação ao Presidente do IGESDF 156 
e ao Secretário de saúde do DF para tomarem ciência da situação e explicou que fica inviável 157 

a sua capacidade de julgar sem ter acesso as informações fiscais e que hoje o Conselho fiscal 158 
aprova apenas os atos passados, denuncia ainda que alguns aditivos só vão compor o 159 

Conselho Fiscal dois anos depois e isso tem que mudar; ressaltou aos novos representantes 160 
que iram compor o Conselho Fiscal que votarão contas de aproximadamente 2.3 bilhões de 161 
reais. Os Conselheiros Luís Carlos e Paulo Martins se disponibilizam para compor o 162 

Conselho de Administração. O Conselheiro Jefferson propõe ao plenário que cada segmento 163 

se organize e escolha os seus representantes para comporem o Conselho Fiscal com 164 
apresentação na próxima reunião. Proposta acatada pela maioria absoluta. Item 05 – 165 
Deliberações pertinentes a realização da III Conferência de Saúde Mental do Distrito 166 
Federal. Coordenação: Mesa Diretora. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 167 

Presidente do CSDF explicou que o Conselho Nacional de Saúde deliberou pela realização 168 

da Conferência Nacional de Saúde Mental estabelecendo um calendário até 31/01/2022 para 169 

que os Conselhos de Saúde municipais e estaduais realizem as etapas que antecederão a 170 
Conferência Nacional. Porém esse calendário foi prejudicado pela pandemia e também por se 171 
tratar de um mês de recesso para o CSDF. Diante do fato foi solicitado à Comissão 172 

organizadora da Conferência Nacional de Saúde Mental a permissão para ser realizada em 173 
fevereiro a etapa do Distrito Federal, porém a Comissão ainda não respondeu porque se reune 174 
apenas uma vez no mês. Ela ressalta que solicitou a realização de três etapas macroregionais 175 

nos dias 2, 9 e 16 de fevereiro, sendo a etapa Distrital para a data de 27 de abril de 2022. 176 
Proposta acatada pelo plenário por maioria absoluta. A Conselheira Fátima Rôla faz uma 177 

proposta de encaminhamento para a formação de uma Comissão organizadora para a 178 
realização da Conferência de Saúde Mental. Proposta acatada pelo plenário com a 179 
composição das Conselheiras Fátima Rôla, Rozangêla Camapum, Darly Dalva e a Diretora 180 

de Saúde Mental do DF Vanessa para comporem a Comissão Organizadora da 3º Conferência 181 
de Saúde Mental. Item 06 – Apresentação de minuta de Resolução/Recomendação pela 182 

manutenção do uso de máscaras em ambientes abertos no DF. Coordenação: Mesa 183 
Diretora. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF informou ao 184 

plenário que a Mesa Diretora elaborou uma proposta em forma de Minuta para debater com o 185 

Plenário sobre a iniciativa precoce da desobrigação do uso de máscaras em ambientes 186 
abertos, procedeu a leitura da minuta e abriu a votação nominal, aprovada a Resolução nº 548 187 
com 15 votos favoráveis e 8 abstenções. Item 07 – Comitês de Ética em Pesquisas das 188 
instituições IESB e Faculdade de Saúde da UNB. Coordenação: Mesa Diretora. A 189 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF informou que foi recebido um 190 

comunicado do IESB no qual o seu Comitê de Ética em pesquisa necessita de um segundo 191 
representante de usuários para atuar como membro suplente do Conselheiro titular Raimundo 192 

Nonato. A Conselheira Jaira Leite manifestou interesse em participar do Cômite. Já para o 193 
Comitê de Ética em Pesquisa da UNB os Conselheiros Raimundo Nonato e Domingos de Brito 194 
manifestaram interesse em permanecer. Acatado pelo plenário. Item 08 – Empresa BRA. 195 

Coordenação: Mesa Diretora. A Conselheira Solange denuncia a Empresa BRA que ao longo 196 

dos meses não vêm abastecendo de maneira adequada as unidades de saúde, 197 

comprometendo assim uma condição mínima de higiene e condições de trabalho, chegando 198 
ao ponto dos profissionais de saúde levarem papel higiênico a suas unidades de trabalho. 199 
Solicita um posicionamento dos gestores. O Conselheiro Jefferson disse que essa situação 200 

é recorrente, denuncia também que a Empresa BRA diminuiu o quadro dos funcionários 201 
piorando ainda mais a situação. O Conselheiro Raimundo Martins sugere que rescinda o 202 

contrato e contrate outra empresa, já que o contrato é emergencial. O Conselheiro Jefferson 203 
solicita informações para saber se as faturas da BRA foram pagas integralmente.  A 204 
Conselheira Christiane Braga explica que já fazem aproximadamente 6 anos que a SES 205 

tenta realizar uma contratação para os serviços de limpeza, porém todas as vezes que vai dar 206 



andamento no processo licitatório há uma interpelação por meio de uma outra empresa 207 
qualquer que embarga o processo de licitação, explica que a SES não consegue fazer o 208 

processo licitatório acontecer; corrobora que a Empresa BRA não tem competência para a 209 
manutenção do contrato e já foram encaminhados pela gestão glosas e com isso os valores 210 
não são integrais por conta das falhas, explica também que já foi solicitado ao segundo 211 

colocado que assumisse, porém nenhuma empresa que participou do processo deseja 212 
assumir, tanto pela pandemia quanto pelos valores aplicados, disse que existem esforços 213 

severos para buscar soluções para este problema, inclusive já foi solicitado ao Tribunal de 214 
Contas a liberação deste processo licitatório porque toda vez que há um embargo o processo 215 
permanece lá por nove, dez meses e quando retorna a SES tem que fazer novamente toda a 216 
pesquisa de mercado para atualização, gerando assim um novo processo. A Conselheira 217 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF acata a sugestão do Conselheiro Jefferson 218 

em solicitar a SES o requerimento do histórico de faturas de pagamento para a empresa BRA, 219 
requerer também o contrato que foi formalizado, a série histórica do quanto a empresa foi 220 
glosada para elaboração da recomendação para uma contratação regular com a maior 221 
brevidade possível. Item 09 – Demora na publicação do Conselho de Administração do 222 
Fundo de Saúde. Coordenação: Mesa Diretora. O Conselheiro Jefferson diz que é 223 

necessário fazer com que a Secretaria de Saúde tome responsabilidade e tenha ética de 224 
nomear o Conselho de Administração do Fundo de Saúde para que se possa acompanhar e 225 
tentar mudar algo, sugere fazer uma formalização de representação à PROSUS para que seja 226 

implementado o Conselho de Administração do Fundo de saúde da SES. O Plenário acata a 227 
demanda por maoiria absoluta. A 481ª RO foi encerrada às 13h01. Foi lavrada a presente ata 228 
por mim, Flávia Regina Monturil Rêgo, secretária ad-hoc, para posterior apreciação e 229 

assinatura dos Conselheiros. Brasília, 14 de novembro de 2021. 230 
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CMP/DF 

 
GUILHERME SHANDLER RODRIGUES DE CARVALHO 

Conselheiro Suplente – Aliança Nacional LGBTI+ 

 
RAIMUNDO FERREIRA DA SILVA 

Conselheiro titular – Associação e Casa do Hemofílicos do Distrito Federal 
 

 
HELLEN CRISTHIAN CORREA BOAVENTURA 

Conselheira Titular – Aliança Nacional LGBTI+ 

 

LOURDES CABRAL PIANTINO 

Conselheira titular – Associação Brasiliense de Deficientes Visuais - ABDV 

 


